

# LA ATALAYA

## DIARIO DE LA MAÑANA

AÑO V

REDACCION Y ADMINISTRACION

NÚM. 1.570

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Trimestre: capital... 4,00  
Año: en la id... 15,00  
Trimestre: fuera de la capital... 4,50  
Año: fuera de idem... 16,00  
Número suelto 5 céntimos  
PRECIOS DE ANUNCIOS  
1.ª plana 50 cént. línea.  
2.ª idem 25 » »  
3.ª idem 10 » »  
4.ª idem 5 » »  
Sobre estos precios se hacen descuentos con relación al número de inserciones

1897  
MAYO  
Pleamar: a las 00:04 de la mañana. Coeficiente 69.  
L. 00:30. Coeficiente 73.  
Bajamar: a las 08:25 m.  
y 06:51. Orto del sol: 4:45.  
Oscuro: 7:07.

### 14 VIERNES

San Bonifacio, San Pascual y Santa Justa.

### LA ATALAYA

es el periódico de mayor circulación y de más amplia información telegráfica de la provincia.

### PARA CAMISAS COLMENARES

17. BLANCA, 17  
4.000 ABANICOS JAPONESES a cincuenta céntimos

## LLEGADA DE POLAVIEJA

Se encuentra ya en la Península el ilustre vencedor de Imus, el invicto vencedor de la insurrección tagala; el que supo humillar a los enemigos de España, haciéndoles reconocer la superioridad de nuestras armas; el que supo dar a nuestro ejército la fuerza moral, con la que después se ha hecho fácil todo triunfo sobre los filibusteros filipinos. El general Polavieja llegó ayer a Barcelona; todos los que aman las glorias de la patria, se unen a los vítores y al entusiasmo con que el noble pueblo catalán recibe al invicto general. ¡Solo un montón de políticos, obsesionados por mezquindades de partido, tienen censuras y les duele el recibimiento que el país hace al invicto general que desde hace muchos años supo recoger laureles para su patria y para su bandera!

Siempre la misma paradoja, el mismo contraste, la eterna disparidad de criterios entre el pueblo y los políticos liberales. El país y los políticos ven en el invicto Polavieja un caudillo lleno de legítimos prestigios, un general insigne, una espada victoriosa, una esperanza legítima y grande para la patria; pero, ¡cuán diferente impresión produce en el país y en los políticos esta verdad impuesta por los hechos! El primero, lleno de regocijo, aplaude entusiasmado al general que añade nuevas glorias a la Historia de España. Los segundos, humillados, al verse olvidados por la opinión, temiendo tal vez que el que venía a los tagalos, pueda vencerlos mañana a ellos. Llenos de envidia tratan de destruir ese gran prestigio, valiéndose para ello de armas tan viles como las pasiones que inspiran su indigna campaña.

¡Tanto peor para ellos! Poco puede importar al insigne general Polavieja las inexplicables frialdades del Gobierno, los mal disimulados celos del señor Cánovas, el odio de los conservadores y el brutal desprecio de los republicanos; sobre todas esas miserias, sobre todas esas indignas pequeñeces, está el país, está la patria, está ese pueblo español que hoy le vitorea en la capital de Cataluña y que mañana le aclamará en la invencible ciudad del Pilar y en la capital de la Monarquía. ¿Qué más puede desear el ilustre general? Fué a Filipinas, no a adular a los políticos, sino a servir a su país; justo es, pues, que éste le aclame y le aplauda; y espléndido también que aquellos le recriminen y censuren.

¡Sea bienvenido el general Polavieja! ¡Quiera Dios que en la Península encuentre alivio a sus dolencias! El pueblo que hoy bendice su nombre y que vitorea unidos con su nombre y el de España, no olvidará jamás al vencedor de Imus, al que supo en días luctuosos abrir un paréntesis de gloria a los inacabables infortunios de la patria.

## PRISIONES

¡Cuántas veces en mi pecho, mano del dolor, llamaste! Tú lo ves, ya no me quedan, tras los redios combates, anhelos para sufrirte, víctimas que consagraré, súplicas que tú no sepas, quejas que a los vientos dárles. Y cual si las ya sufridas no fueran penas bastantes, de nuevo en mi pecho hoy llamas. ¿Será quizás que olvidaste cómo en horas no remotas, que hiciste tú interminables, no hubo en mi pecho alegrías que en tristezas no trocasses disipando mis quimeras con tus frías realidades trayendo al alma abatida, presa de hastío incurable, por entre zarzas y sombras y eternos tedios errante? ¿Cuándo será que terminen tan áridas soledades? Cuando un ciprés con sus sombras y con sus hojas un sáncos sobre la tumba callada mis yertos despojos guarden.

Es en vano que en lucha gigantes mis locas ansias extinguir intentes; soy cual rendido gladiador que siente faltarle esfuerzo y brío en la pelea. Subir el alma a lo ideal desea, mas la materia con su fuerza ingente, truena en marmorra lóbrega mi frente do ruge retorciéndose la idea.

¿Cuándo será que la atadura rota de la materia torpe y maldecida, el alma hienda la extensión ignota?  
¡Que entonces cesen, al cesar la vida, los ayes del dolor, única nota que lanza el ave en la prisión sumida!  
IGNACIO ZALDIVAR.

## NUEVO ESCÁNDALO

Con verdadera indignación hemos leído un telegrama de nuestro corresponsal en Madrid, dá donos cuenta del nuevo escándalo cometido en la provincia de Oviedo, con motivo de las operaciones del presente reemplazo. Nada menos que 1.200 mozos han sido exceptuados allí por exenciones físicas, número fabuloso que habrá que añadir al que resulte de los que se eximan por excepción legal, que ha de ser necesariamente tres veces mayor que aquél, dando esto por resultado que, sumados los excluidos por uno y otro concepto y agregados los cortos de talla, sólo una parte pequeña, insignificante, del número de mozos sortados en dicha provincia irán a prestar sus servicios a la patria, causándose con esto enorme perjuicio al resto de las demás provincias españolas.

Nadie desconoce que la reforma de la ley de quintas de 11 de julio de 1885 obedeció al abuso verdaderamente criminal que hicieron algunas Corporaciones en beneficio de sus mozos, contando entre aquellos, y en primer término, a de Oviedo, razón por la que, el actual ministro de la Guerra, orjó de justicia reformar dicha ley para que nadie pudiera beneficiar con el crimiento de los sagrados intereses de la patria y de las provincias hermanas.

Pero, ¿lo que parece, todos los buenos desos del ministro del ramo han sido destruidos por la mala fé de unos cuantos, empujados, por lo visto, en desprestigiar la ley y en hacer mangas y capirotes de asunto de tal trascendencia como es la contribución de sangre.

Mas no es esto todo lo malo, con serlo mucho. Lo terrible verdaderamente es que el resto de las provincias de España, que cumplen rigurosamente la ley, paguen las culpas cometidas por otras, llegando a hacer medida general lo que solo es y debiera ser orden particular, ó sea para la región ó regiones donde el fraude se hubiera descubierto.

Y decimos esto, porque, según leemos en la prensa de Madrid, en una conferencia que han celebrado los ministros de la Gobernación y de la Guerra, se ha acordado, más que en principio y con motivo de lo ocurrido en Oviedo, dictar algunas disposiciones aclaratorias para que la ley se cumpla, sin perjuicio de que sean nuevamente revisadas por médicos militares las exenciones físicas ategadas por los mozos de toda España.

Esta medida tiene más importancia de lo que a primera vista parece, pues además de juzgar a todas las provincias por igual, trae consigo trastornos y gastos enormes que son a todas luces imposibles para los Municipios, porque, a pa te del impropio trabajo que supone la revisión de las exenciones físicas de cuatro reemplazos, el desembolso que han de hacer los Ayuntamientos, con tal motivo, es imposible de todo punto.

Y la cosa es bien clara. Todos los Municipios tienen ya agotada ó casi agotada la consignación para gastos de quintas votada y consignada en sus presupuestos, pues como no podían prever que se revisase dos veces una misma excepción han consignado lo estrictamente necesario para tal servicio. ¿De donde, pues, van a obtener el dinero que necesitan para conducir y socorrer a los mozos cuyas exenciones se revisan?

Cierto que si esto se manda, los Ayuntamientos obedecerán; pero ¿no originará esto graves perjuicios a la administración municipal? Por otra parte, no nos parece justo que se mida por el mismo rasero a todas las provincias, toda vez que en ninguna de ellas se ha descubierto el fraude cometido en la de Oviedo y otras, siendo lo natural y lógico que la pena caiga sobre el que delinque, no sobre el inocente, pues casi es obligar a este último a hacer lo que los demás, ya que hágalo ó no con verdadera pureza, ha de ser juzgado de igual manera que el delincuente.

Esto a parte de lo poco digno que resulta para una corporación el que se fiscalicen actos llevados a cabo por ella con verdadera seriedad y con estricta sujeción a la ley. Si se acuerda, como parece ya seguro, que esa revisión se lleve a cabo, creemos que ha llegado el caso de que la Diputación provincial se reúna y trate este asunto con el detenimiento y cuidado que él merece, pues debe tener muy en cuenta el grave trastorno que ha de producir en toda la provincia semejante medida, doblemente enojosa en lo que a nosotros se refiere, por lo mismo que ningún fraude ni extralimitación se ha cometido en el reemplazo.

Y se nos ocurre la idea, ya manifestada por algún señor diputado, de que estando próxima la reapertura de Cortes, se eleve a estas una respetuosa instancia haciendo ver lo poco justa de la medida que parece se va a adoptar, y que solo debe dictarse para aquellas provincias donde las operaciones de la quinta se han hecho burlando la ley, no para la nuestra, donde se han ajustado a todos los preceptos legales.

De lo contrario, los trastornos y gastos para los Municipios van a ser de gran importancia, además de no quedar muy bien parado el prestigio de las Corporaciones que intervienen en las operaciones del reemplazo con las medidas que, según parece, van a dictarse por culpa de la provincia de Oviedo y otras.

## LLEGADA DE POLAVIEJA

(POR TELEGRAFO)  
A la vista del puerto.—Recepción suspendida.  
Madrid 13—10 m. Núm. 603.  
Comunican de Barcelona que desde las siete de la mañana, está a la vista del puerto, el vapor que conduce al general Polavieja.  
Han salido a alta mar a recibirle, la mar-

quesa de Polavieja acompañada del marqués de Comillas, a bordo del vaporcito «Fernando Po».

Las ramblas están llenas de gente esperando a que desembarque el general.  
La enfermedad a la vista que padece Polavieja se ha recrudecido bastante, por cuya razón se ha suspendido la recepción que en su honor se había de celebrar.

La travesía.—La enfermedad de los ojos  
Madrid 13—11:45 m. Núm. 617.

Durante la travesía ha estado Polavieja bastante enfermo y ha tenido que guardar cama durante doce días.  
Después de su salida de Aden se agr. vó bastante.

Desde Port Said sufre mucho en los ojos y no ve casi nada; sólo ve sombras.  
Se cree que la dolencia será pasajera.

El reputado oculista señor Barraquer le ha reconocido.  
Polavieja se quedará en Barcelona ocho días más, para ver si se restablece algo.

El polvillo del tren le sería muy perjudicial.  
Polavieja aclamado.—Ovaciones  
Madrid 13—12:45 t. Núm. 619.

Al desembarcar Polavieja, fué aclamado con entusiasmo por la muchedumbre que le esperaba.

Polavieja subió en un coche acompañado del Gobernador civil de Barcelona y del capitán general.

El carruaje, por el centro de la Rambla, se dirigió a la catedral.

En el trayecto se arremolinaba la multitud que no cesaba de saludar y vitorear al general.  
Polavieja emocionado contestaba saludando con su sombrero a las aclamaciones del pueblo.

Las casas de la Rambla y de la calle de San Fernando, ostentaban, todas, colgaduras.  
Las señoras le saludaban agitando los pañuelos.

La estafeta ciclista  
Madrid 13—5 t. Núm. 627.

Ha salido ya de Barcelona el ciclista que ha de recorrer el primer trayecto, conduciendo dos pliegos de Polavieja.

En dichos pliegos dirige el general un saludo al Rey y al pueblo de Madrid.

Recuerdo oportuno  
La mayoría de los periódicos recuerdan que a esperar al general Martínez Campos cuando vino de Cuba, bajaron a la estación todos los ministros, y que cuando llegó el general Blanco bajaron tres ministros.

Añaden que veremos la conducta que respecto a esto sigue el Gobierno cuando llegue Polavieja.

Un acto de Polavieja.—Senaduría  
Madrid 13—9:55 n. Núm. 638.

Se da dicho que el general Polavieja ha telegrafiado al Gobierno interesándose en que se conceda el indulto, a dos reos de muerte que están en capilla en Vich.

Es probable que se dé al general, una senaduría vitalicia.

Polavieja en Barcelona.—Función en el Liceo  
Madrid 13—10:30 n. Núm. 645.

El general Polavieja ocupa las mismas habitaciones que ocupó el rey de Portugal.

Esta noche asiste el general a una función de gala que se celebra en el teatro Liceo en su honor.

Polavieja llegará a Madrid el día 16.

En honor de los soldados.—La estafeta ciclista  
Madrid 13—10:40 n. Núm. 649.

Los soldados que han venido con el general Polavieja han sido muy ovacionados.

Al desembarcar pasaron por debajo del arco de triunfo levantado por las sociedades bancarias y navieras, en medio de grandes aclamaciones.

A su paso las señoras les arrojaban flores.  
La estafeta ciclista que conduce los pliegos del general Polavieja, sigue su viaje sin novedad.

Ningún ciclista, en su respectivo recorrido, ha sufrido accidente que pudiera retrasarle.

EL CORRESPONSAL.

## PROSPERIDAD RENTÍSTICA

En una conferencia celebrada por un periodista belga con el señor Navarro Reverter, nuestro ministro de Hacienda ha hecho manifestaciones extraordinariamente lisonjeras respecto del estado de nuestras rentas públicas, que van en constante crecimiento y superan los optimistas cálculos que el mismo ministro había hecho.

El presupuesto próximo se liquidará con superavit, según afirmó resueltamente el señor Navarro Reverter. Los ingresos en el ejercicio actual excederán a los gastos de tal suerte, que es muy probable que no haya necesidad de recurrir a los 75 millones de pesetas de la D.ª flotante que están a disposición del Tesoro en el Banco de España.

Desde hace muchos años—añadió el ministro a su interlocutor—no se ha registrado un caso semejante en la Administración española. Lo recaudado en el actual ejercicio excederá en 30 millones a los anteriores, y eso a pesar de nuestras dos guerras coloniales y de las malas cosechas de los últimos años.

Nosotros, y con nosotros todos los españoles que deseen ante todo la prosperidad de la patria, se congratularán de que los cálculos del señor ministro de Hacienda sean tan halagadores como afirma el redactor de *La Meuse*, y con doble motivo, porque así no habrá pretexto para

demorar por más tiempo el pago de gran número de obligaciones eclesiásticas reconocidas y concertadas con la Santa Sede, y cuyos expedientes están tramitados y concluidos.

Los Prelados se han dirigido con insistencia al Gobierno, y el señor Nuncio los ha apoyado, reclamando el pago de aquellos créditos, algunos de los cuales, como los de Comunidad de beneficados de Aragón, se están debiendo hace cuarenta años; y siempre se les ha contestado que la situación del Tesoro no permitía satisfacer los justísimos deseos de los señores Obispos.

Creemos que los del señor Navarro Reverter—ran también favorables a esas reclamaciones, aunque alguno de sus piadosos compañeros les ponga mala cara por ser del Clero, y es natural que ahora, en vista de la brillante recaudación que se está haciendo y de la seguridad de presentar el presupuesto con superavit, lo cual sería un gran triunfo para el señor Navarro Reverter como lo fué el empréstito nacional que el señor Cánovas miraba con desconfianza, se apresurará el señor ministro a despachar los expedientes que tiene detenidos y que, sólo por aquella consideración de nuestro mal estado financiero, no han sido ya definitivamente despachados, como la justicia, la equidad y la ley exigen de consumo.

## Operaciones en Cavite

(POR TELEGRAFO)

Detalles de la toma de Maragudón. Resistencia de los rebeldes.—Los indígenas del 73.—200 muertos.  
Madrid 13—10 m. Número 613.

Comunican de Manila, que anteayer a las doce y media de la tarde, tomaron las tropas a la bayoneta, el pueblo de Maragudón, después de un porfiado combate que duró cuatro horas.

Como quiera que los rebeldes se vieron rodeados por todas partes, opusieron tenaz resistencia en el atrio de una iglesia, en la catedral y en otras de piedra.

La defensa estaba organizada y dirigida por el generalísimo Emilio Aguinaldo.

Una vez abierta brecha por la artillería en el convento, que era donde más núcleo de rebeldes había, atacó a la bayoneta con gran brío, el regimiento de indígenas número 73, seguido de otros batallones.

Dentro del convento, mataron las tropas, más de 200 rebeldes.

Soldados rescatados.—Lo que dicen  
Madrid 13—10 m. Número 612.

Cuando los soldados recorrían los diferentes aposentos del convento, aparecieron dos individuos gritándoles que no disparasen.

Estos individuos eran dos soldados de cazadores, que estaban prisioneros en poder de los rebeldes, desde el principio de la insurrección.

Dichos soldados refieren que los insurrectos están ya muy desalentados y han perdido todas sus esperanzas de independencia y tienen ánimo de presentarse en breve, porque carecen de medios de subsistencia y porque ven que las promesas que le hizo Aguinaldo no llevan trazas de cumplirse.

Felicitación  
Madrid 13—10 m. Núm. 614.

El general Azcárraga, en nombre de la Reina y del Gobierno, ha felicitado al ejército y al general Primo de Rivera, autorizando a éste para que conceda las recompensas que estime merecidas.

Lo que dice un periódico  
Un periódico de la mañana dice, que puede considerarse terminada ya la campaña de Filipinas.

Dirige grandes elogios al general Primo de Rivera, pero hace notar que el general Polavieja fué el que venció la parte más importante de la insurrección.

Más felicitaciones  
Madrid 13—5 t. Núm. 628.

Muchas autoridades de provincias han felicitado al Gobierno por los triunfos últimamente conseguidos, y a las tropas de mar y tierra, que con tanto denuedo y heroísmo se batan en Filipinas.

Oficial de Marina  
El comandante del apostadero de Manila, señor Montojo, telegrafía diciendo que en el combate que precedió a la toma de Maragudón, murió gloriosamente el teniente de navío don José Osset.

También resultaron heridos algunos individuos de la marinería de los barcos.

El señor Montojo añade que telegrafiará más detalles en cuanto complete la relación del combate.

Cavite pacificado.—Elogios a Primo de Rivera  
Madrid 13—10:40 n. Número 649.

Dicen de Manila, que el general Primo de Rivera ha regresado a aquella capital, después de dejar limpia de rebeldes la provincia de Cavite.

Toda la prensa de Madrid dirige grandes elogios a Primo de Rivera, por las brillantes operaciones que ha realizado.

EL CORRESPONSAL.

## LA BELIGERANCIA

(POR TELEGRAFO)

Discusión aplazada.—Conferencia  
Madrid 13—10 m. Núm. 611.  
Comunican de Washington que, a propues-

ta de Morgan, se ha aplazado el debate sobre la beligerancia.

Morgan se queja de que el comité de Negocios Extranjeros discutiera con poca formalidad su proposición.

Con este motivo han conferenciado con Mac-Kinley los senadores Morgan y D. vis.

Informes con radiorictos.—Lo que dice el «Heraldo»  
Madrid 13—9:45 m. Núm. 634.

El «Heraldo» de Nueva York, en su edición parisiense, dice que Mr. Mac Kinley, ha declarado que no hará nada que pueda considerarse por parte de España, como un apoyo a los insurrectos.

El presidente se niega a publicar el informe que respecto a la guerra de Cuba le ha remitido el cónsul Lee desde la Habana, hasta que compruebe los datos que en el informe constan.

Lo que dice «El Correo»  
Madrid 13—9:55 n. Núm. 639.

«El Correo» de esta noche, acoge el rumor de que el presidente de la república yankee ha manifestado a varios personajes que simpatizan con los insurrectos cubanos, que si el Senado americano vota la concesión de la beligerancia a los insurrectos, él no se opondrá a la voluntad del país.

La proposición Morgán  
Dice un periódico americano que varios senadores, en vista del informe remitido por el cónsul Lee, no se opondrán a que se vote la proposición presentada por Morgán, favorable a la beligerancia.

EL CORRESPONSAL.

## La guerra greco-turca

(POR TELEGRAFO)

Los insurrectos cretenses.—Trabajos de Rusia  
Madrid 13—9:55 n. Núm. 636.

Las potencias han avisado al Gobierno de Grecia, que puede ya retirar sus tropas de la isla de Creta.

Los insurrectos cretenses se niegan a depone su actitud y a aceptar el acuerdo de las potencias.

Rusia insiste en sus trabajos cerca del Gobierno otomano, con objeto de que cesen las hostilidades.

EL CORRESPONSAL.

## JOSÉ ROYRA Y URIARTE

A pesar de los amargos recuerdos que puede producirnos la noticia de la muerte de un amigo querido, echamos a volar la pluma, poniéndola al servicio de nuestro dolor, para dedicar un recuerdo a la memoria del joven militar don José Royra y Uriarte.

Y quisieramos que resultara esta vez el trabajo expresión fiel de los afectos del alma, embargada ahora por profundísima pena, en la que se resuelve inevitablemente los recuerdos de las alegrías y satisfacciones que gozó con nosotros nuestro amigo; lo quisiéramos, porque consiguiéndolo tal como es el deseo nuestro, tendríamos un tributo a la amistad, y otro al soldado de la patria, que merecería valiente sobre el campo de batalla, con el noble pecho acorralado por las balas enemigas.

Nuestro pobre amigo José Royra Uriarte, a quien bien podemos llamar malogrado militar, tenía ahora 21 años y era teniente del batallón cazadores expedicionario número 6 del ejército de Filipinas. Hace muy poco tiempo, cuando comenzó la insurrección del Archipiélago, salió de la Academia de infantería para ser destinado a cuerpo y le llevó su desgraciada suerte a Filipinas.

Una vez allí, el joven Royra tomó parte en todos los combates que se han librado en la provincia de Cavite, siendo en todos ellos, a pesar de sus pocos años y de su ninguna costumbre de mandar tropas, un oficial sereno y valiente que mereció los elogios de sus jefes.

El ardor de su sangre española; un carácter impetuoso; el arrojo de sus pocos años; el deseo de ser útil a la patria, cuya bandera juró con entusiasmo; acaso la ambición de la gloria; las aspiraciones naturales en un joven que comienza la carrera militar lleno de ilusiones, forjándose un porvenir risueño, le llevaron de combate en combate y de triunfo en triunfo, poseído de ardiente júbilo, creyéndose tal vez invulnerable por toda la fuerza su buena estrella que le sostuvo inóclume entre las balas de los rebeldes filipinos a quienes combatía.

Y aquellos saguiones que pudieron servir de estímulo tantas veces para lanzarle frenético de coraje, al frente de sus soldados, sobre las posiciones enemigas; aquellas, que cada una, ó todas juntas, pudieron ser causas a determinar en cada caso la fiera de la acometida de Royra, que siempre se distinguió en los combates, ha motivado por fin la temprana muerte de aquel héroe de 21 años, robusto y vigoroso, a quien hace poco más de un año abrazáramos aquí, en Santander, sus compañeros, vestido con el marcial uniforme de su instituto.

El día 3 de mayo, cuando cayeron al empuje de nuestras bravas tropas en Filipinas las trincheras de Naic, José Royra y Uriarte era recogido por sus soldados en el ensangrentado campo de batalla, muerto por las balas enemigas. Cayó al empezar la acción. ¡Quizá, como siempre, iba delante de los hombres de su compañía, plétórico de entusiasmo, cegado por la seguridad del vencimiento, dando gritos de viva España, con el acero en la diestra y señalando a sus soldados el reducho que iba a tomar a la bayoneta!

La muerte prematura de nuestro amigo, arrebatando un bravo al Ejército y un pedazo del

alma de su madre, la tronchada inhumana muy justa y bien fundadas esperanzas; y aunque es la más honrosa que pudiera haber hallado un militar, tan duro se nos hace el comprenderlo, que bien renunciáramos a esas laureles y glorificaciones porque no fuera cierta la noticia.

La desgracia es que eso no puede ser; la pena está en la tristísima evidencia de lo justificado del dolor; y ante este trance no cabe otra esperanza que la de la verdadera gloria, la legítima recompensa para el soldado que murió peleando por su patria y por su religión contra los encarnizados enemigos de una y otra; la esperanza de que alcance la bienaventuranza eterna.

Por ello hacemos votos, y para ello sus jóvenes amigos de Santander harán sufragios y encomendarán misas por el descanso de su alma; ya que el tributo sentidísimo de las lágrimas, que alguno como yo vierta a la memoria de su recordado, no sean bastante merecimiento para aquel fin superior.

En la distinguida familia, bien conocida en Santander, y en especial su hermano, nuestro amigo también, don Pedro, a quienes quisieramos que llegara este número, recibirán en él la expresión de sincero dolor con que nos asociamos al suyo, por la muerte de aquel que en vida fué cooperante de tantas alegrías con nosotros, y que hoy descansa en la paz del Señor, honrada su memoria por lo valeroso y meritorio de su muerte sobre el ensangrentado campo de la batalla.

# NOTICIAS

Se ruega a los señores suscriptores de fuera de la capital que tengan en descubierto la suscripción, vean la manera de hacerla efectiva, evitando con esto tener que girar cargando los gastos que necesariamente han de originarse.

## Información de la Bolsa

Madrid 12 de mayo. Todos los valores en alza. El Interior fin de mes, abrió a 64.75 y ascendió a 64.85. El Exterior muy pedido. Los demás valores muy firmes. Buena tendencia.

## Convocatoria

El gremio de Notarios se reunirá en casa del Síndico, Blanca, 12, el 19 del actual, a las cuatro de la tarde, para el examen del reparto y juicio de agravios.

## Pérdida

Desde la calle de la Pantida, hasta la de Pizarro, se ha perdido un pendiente de oro. Al que lo entregue en esta Administración se le gratificará.

## Extravío

De una perrita toda blanca, de raza Fox-Tevuer. Se replica al que la encuentre la entregue en la portería del Muelle, número 36, donde se le gratificará.

## Sanatorio militar de Santander

Los señores médicos don Juan Pablo Barbáchano, don Emilio Corpas, don Joaquín Santinista y don Marcial Afonso, son los nombrados para que se hagan cargo de la asistencia facultativa en el Sanatorio siempre que en él permanezcan los heridos o enfermos que conducen en la próxima expedición.

Lo mismo hará servicio de expedición el capellán de turno don Eleuterio Díez Herce. En atenta carta que dirige al secretario del Sanatorio el ilustre montañés don Fernando Castanedo Herrera, le incluye una letra por la cantidad de 540 pesetas, producto de la suscripción abierta en Santiago de Cuba por los montañeses allí residentes y varios patriotas en favor de dicho establecimiento.

Habiéndose perdido una sortija de oro con un brillante que tiene una inscripción con número en la parte interior del aro, se ruega a la persona que la haya encontrado se sirva entregarla en la platería de Goicoechea, calle de San Francisco, donde además de agradecerse, por ser recuerdo de familia, se le gratificará.

Por el Ayuntamiento de Villacarriedo han sido declarados prófugos los mozos Facundo López Sotillo, Adolfo Gómez Fernández, Narciso Martínez Mazorra, Ramón Manteón Cobo, Pedro Alonso García y Jacinto Rozadilla.

Han sido detenidos en el pueblo de Bayero, Liébana, tres individuos que conducían treinta y cuatro traviesas sin la correspondiente autorización.

He aquí la contestación que la Diputación provincial ha recibido del embajador de España en París, al telegrama que le dirigió asociándose al dolor que sentía aquella capital con motivo de la horrorosa catástrofe del Bazar de la Caridad:

«Señor Embajador de España: He habido mucho gusto en participarle que el Presidente de la Diputación provincial de Santander y el Alcalde de San Sebastián, se habían telegrafiado para encargarse de expresarle a la villa de París su sentimiento de profunda dolor y su pesame con ocasión de la catástrofe que ha desgarrado el corazón de Francia y también, añado, el corazón de España.

Estoy muy agradecido, señor Embajador, de los sentimientos que habéis tenido a bien expresarme. La villa de París vivirá reconocida al pueblo español de la parte que toma en su desgracia y yo os expreso por ello mi profunda gratitud. Reciba, etc., y firmado: El Prefecto del Sena, G. de Selous.»

Desde la punta del muelle nuevo de San Sebastián se arrojó el lunes al mar un individuo llamado Pedro Cayón Sáez.

Acudió en su auxilio un bote tripulado por dos marinos, que se hallaban pescando y pudo ser extraído del agua. Conducido a la inspección municipal dijo que era de Santander, y que había llegado a San Sebastián, el lunes, procedente de Bilbao.

En un coche fué transportado al hospital, donde ha quedado en observación. La guardia municipal detuvo ayer a los individuos Baldomero Sánchez Alonso y Anastasio Bozanilla Lastra, que se hallan reclamados por el Juzgado.

Estos individuos ingresaron en la cárcel. Ayer tarde, a las siete, se prendió fuego a la chimenea de la casa número 19 de la Cuesta de la Atalaya, por el segundo piso.

Quedó enseguida extinguido por bomberos municipales.

Ayer por la mañana, a las diez, fué curado en la Casa de socorro, un chico de 17 años llamado Salvador Garrido, operario de la fábrica de Cireses Français, que habiéndole cogido una coquea la mano izquierda, le fracturó la tercera falange del dedo índice, que hubo necesidad de amputarle.

Desde el tercer piso de la casa número 4 de la calle de la Libertad, al patio de la misma casa, tuvo ayer tarde, a las cinco, la desgracia de caerse un niño de dos años llamado Francisco Neguercola.

Conducido inmediatamente a la Casa de socorro, se vió que no tenía, al parecer, lesión alguna. Fué trasladado a su casa.

En la Casa de socorro fué ayer tarde curado el marinero Francisco Palomera, de una herida cortante en el talón del pie derecho, que se produjo con un cristal, en la rampa de Puerto Chico, estando carenando un bote.

Ha quedado concertada entre la compañía del ferrocarril de Bilbao a Santander y la empresa de la plaza de toros de Vista Alegre la manera mejor de emplazar la estación de la línea en las inmediaciones de la plaza, y el acceso a la misma cómoda y desahogadamente.

En una taberna de la calle del Martillo se produjo ayer tarde, a las siete, un tremendo escándalo, entre los marineros Antonio Lopez del Corral y Marcelino Barrena, resultando éste con una herida, producida por instrumento cortante, que le fué curada en la Casa de Socorro. El agresor quedó detenido.

En las oficinas de la guardia municipal se hallan a disposición de su dueño unos puños y cuellos encontrados en la vía pública.

Las corridas de toros de las próximas fiestas de Pamplona se verificarán en el orden siguiente: Día 7, seis toros del Duque de Veragua. Día 8, id. id. de los señores Díaz. Día 9, dos del señor conde de Espoz y Mina, y uno de los señores Díaz. Día 10, seis del Conde de Espoz y Mina. Día 11, seis del señor Concha Sierra.

El tren descendente núm. 4, del Cantábrico, arrolló anteayer en el kilómetro 19, entre las estaciones de Requejada y Mogro, a la mujer encargada de las portillas de aquel sitio, barrio llamado del Mar.

La infeliz, que se llama Antonia García Herrera, no sufrió, afortunadamente, más que una extensa herida en el brazo derecho. En el lugar del suceso se personó el Juzgado municipal de Polanco.

Mercaancias llegadas ayer en el ferrocarril del Norte, por pequeña velocidad: 71 bultos de vino, consignados al señor López; 79 idem idem, al señor Ortiz; 1 id. idem, al señor Juan; 1 idem idem y 1 idem queso, al señor González; 1 idem vino, al señor Alonso; 109 idem harina, a la viuda de Illera; 110 idem idem, a la señora viuda y herederos del marqués de Hazas; 881 idem idem, al señor G. Illera; 109 idem idem, al señor Salazar; 109 idem idem, al señor Vázquez; 109 idem idem al señor Martínez; 218 idem idem y 200 idem salvado, al señor Illera.

Ha solicitado don Federico Kensington, vecino de Santander, el registro de 82 pertenencias de mineral de hierro, con el nombre de «Segunda Consett», en término de Lliano, Ayuntamiento de Villaseca.

La Compañía del Canal de Castilla, anuncia que autorizada competentemente para ejecutar las obras de conservación, reparación y limpiezas necesarias en el Canal, se cortarán las aguas en el pueblo de Alar del Rey el día 31 de julio próximo indefectiblemente y en los demás tramos del Canal los días sucesivos; volviendo a llenarse los vasos a medida que el adelanto de las obras lo permita.

**Aduana**  
Recaudación del día 13 de mayo

	Ptas.	Cts.
Por Aduanas.....	8.691	65
Por coloniales.....	3.065	40
Por azúcares.....	21.779	87
Total.....	33.536	42

Se cita por el Juzgado de instrucción de Villacarriedo a María Rafaela Iglesias Navarresa, para que el día 19 de junio comparezca en la Sección primera de esta Audiencia provincial.

**De elecciones**  
A las diez de la mañana se reunieron ayer en el salón de sesiones del Ayuntamiento, bajo la presidencia del primer teniente alcalde señor Quintanilla, los interventores de las 28 secciones en que están divididos los ocho distritos de la capital, con objeto de proceder al escrutinio general de las últimas elecciones de concejales. Quedaron proclamados los señores siguientes:

- Primer distrito.—Don José María González Trevilla, con 532 votos; don Rafael Botín Sánchez de Porrúa, con 454; don José Pifal, con 279.
- Segundo distrito.—Don Simón Carre, con 500 y don Pedro A. Santuste, con 498.
- Tercer distrito.—Don José Gómez y Gómez, con 189 y don Julián Fresneda de la Calzada, con 134.
- Cuarto distrito.—Don Francisco Toledo, con 289 y don Ricardo Horga, con 238.
- Quinto distrito.—Don Luis Martínez Fernández, con 323 y don Juan Martínez Sansano, con 224 votos.
- Sexto distrito.—Don Modesto G. Agüeros, con 334; don José Fernández González, con 323, y el señor marqués de Robrero, con 278.
- Séptimo distrito.—Don Pedro Sotillo, con 257 y don Joaquín Presmanes, con 249.
- Octavo distrito.—Don Jacinto Uzquand, con 582 y don Lorenzo Elizalde, con 266.

En cuanto a la votación no hubo protesta alguna. Pueden los electores con arreglo al real decreto de 24 de marzo de 1891, presentar ante el Ayuntamiento en el término de ocho días, las reclamaciones que crean procedentes sobre la nulidad de la elección y la incapacidad de los proclamados para que sean examinadas y resueltas por la Junta del Censo.

Procedente de Bremen llegó a Nueva York el nuevo buque «Friedrich der Grosse», de la compañía North German Lloyd, que es notable no sólo por sus dimensiones y maquinaria, sino también por las nueve cubiertas que tiene.

Es de doble hélice, mide 550 pies de eslora, 60 de manga, y su muelle es imponente. Hará viajes entre Bremen y Nueva York, con otros eventuales al Oriente y Australia.

Aunque no muy rápido, este vapor es de solidez extraordinaria y gran estabilidad, y se adapta a los pasajeros que sólo viajan por placer y huyen del mareo.

El arrendamiento de cédulas personales tendrá lugar el día 9 de junio próximo, en la Delegación de Hacienda de esta provincia.

Por la Tesorería de Hacienda se interesa a los alcaldes de los Ayuntamientos de esta provincia, el ingreso, dentro del presente mes, del importe del cuarto trimestre del impuesto de consumos.

La caballería circasiana tiene fama por sus cargas, y no ha debido desmerecer de su nombradía, según la reseña, que de una dada en la actual guerra turco-griega publica algún periódico extranjero. Héla aquí:

Hacia las diez y media, 1.500 ginetes circasianos intentaron apoderarse de una batería griega que había hecho terribles estragos en las filas de la infantería turca que atacaba a Velestino. La carga fué dada con una intrepidez loca.

Quando los ginetes se aproximaban a las baterías, nubes de humo brotaron del suelo en el inmediato frente de los asaltantes: era la infantería griega echada en el suelo bajo el fuego de las piezas, que saludaba con una lluvia de balas a la caballería enemiga. Los caballos se encabritaron, y mientras costaba trabajo a los jinetes dominarlos, un violento fugo de infantería sobre su izquierda detuvo en seco a los asaltantes. Se arremolinaron un instante, se desplazaron en abanico, y volvieron a bajar precipitadamente a la llanura mientras que los cañones griegos les perseguían con sus proyectiles.

Los griegos dieron un grito de triunfo. El coronel Smolenitz y su Estado mayor, manifestaron su satisfacción, y el coronel exclamó que, en adelante, sus soldados sabrían que la caballería circasiana era menos temible de lo que se creía.

A pesar de las palabras del coronel Smolenitz, es necesario confesar que la carga dada, por más que no fuese coronada por el éxito, demuestra que la caballería circasiana no ha desmerecido de su fama; su carga a las baterías de Velestino así lo hace ver.

**Horrible crueldad de los musulmanes**

De la notable *Revista Trinitaria* que se publica en Roma, cortamos la siguiente noticia, que consideramos de gran oportunidad:

«Hablando de las horribles matanzas de cristianos llevadas a cabo por los fanáticos musulmanes, decía un príncipe ruso, testigo de ellas, a Mr. Aurelio Scholl:

«No es posible, sin verlo, tener una idea de aquellas escenas abominables de horrorosa canibalicidad. Más de 30.000 niños de ambos sexos fueron muertos, y por todas partes veíanse brazos, cabezas y manos de aquellas víctimas inocentes.

«Un pobre armenio fué tendido sobre un banco y atado a él fuertemente, mientras sus tiernos hijos, llenos de terror, lloran pidiendo clemencia; entonces aquellas fieras los cogen, y uno, después de otro, les van cortando la cabeza sobre la piana de su padre, impotente para impedir tan bárbaro e inaudito suplicio, que aún les parece poco, pues de un hazcho otro verdugo le corta ambas manos, y enseñándolas a los espectadores grita: «¿Quién compra manos de cerdo?»

En muchas partes, los jóvenes de quince a veinte años eran enterrados vivos de pie, dejando sólo fuera del nivel del suelo la cabeza que cubrían con una cesta de mimbrres llena de ratas ó de avispas.»

Y pensar que en los actuales momentos las potencias europeas, poniéndose de parte de estos crueles fanáticos, impiden que otro pueblo, mucho más débil, pero más noble, venga en auxilio de sus hermanos de religión! ¡Qué ignominia y qué vergüenza!

El célebre Brunstiere se propone demostrar que no sólo las ciencias, sino también la moderna literatura, están en quiebra, y para probar sus tesis, atacará en conferencias públicas a las escuelas de Zola, cuyo estilo, dice, es pedestre y cuyo criterio, completamente depravado, ha roto con todas las prescripciones de la moral. Jamás Brunstiere ha hecho mejor uso de su crítica que en estos últimos años.

Léase el anuncio de paraguas y sombrillas inserto en tercera plana.

En la Sociedad Americana de Ingenieros mecánicos se dió lectura por el profesor Albert Cushing Crehore, del Colegio Dartmouth, a un interesante trabajo, en el cual se describe un nuevo método de telegrafía eléctrica, en el que se emplean corrientes alternas, aplicadas según los métodos de dicho profesor y del teniente George Owen Squier, del ejército de los Estados Unidos.

Los detalles dados a conocer, fueron puramente científicos, pero los resultados prácticos se resumen en hechos que causan admiración. Un telegrafista puede remitir en un aparato ordinario Morse, de treinta a cuarenta palabras por minuto. En un Westons se usó un número de 150 ó 200 y en el del profesor Crehore podrán enviarse 3.000 palabras por minuto por un solo alambre, pudiéndose utilizar éste para transmitir por él al mismo tiempo despachos con los sistemas Morse ó crudruxplex. Además podrán recibirse simultáneamente en varias estaciones.

Lo mismo que otros sistemas automáticos, es necesario preparar primero los despachos en tiras perforadas a propósito.

En líneas generales el sistema se funda en la propiedad que tienen las corrientes alternas para sucederse unas a otras con rapidez, según los dinamos que se empleen, de 250 a 400 por segundo.

Las posibilidades del sistema son grandiosas, y si llega a establecerse definitivamente, gran parte del actual servicio de correos, podrá efectuarse por ese rapidísimo procedimiento.

**Sección marítima**  
Situación de los buques en bahía

- Puerto Chico, vapor español San Miguel. Dehesa saliente, vapor noruego Salamancas. Albarada longitudinal, goleta dinamarcuosa Petey.
- Primer muelle de Matiaño, vapor español Alicia.
- Segundo muelle de Matiaño, vapor español Cabo Peña.
- Quinto saliente, vapor español Reina María Cristina. Al costado el Josepha Antoni.
- Sexto muelle, vapor inglés Maroon.
- Bahía, vapor español Cabo San Martín.
- Astillero, vapor español Gallo.

Se esperan los vapores españoles Hernani, Gaitica, Pilar, Vizcaya, Itálica, Sixto Cámara, y el inglés Merandio.

**Sellos para colecciones.**—En esta imprenta informarán Cortiguera, Dentista, Atarazanas, 10.

## FALLECIDOS EN CUBA

Las familias de jefes, oficiales y clases de tropa, fallecidos en la actual campaña, diríjanse para asuntos importantes a

**EMILIO DOCAL**  
Habilitado de clases activas y pasivas  
calle de Santa Clara, números 8 y 10  
SANTANDER x

## COLUMNAS

balustradas de escaleras, balcones y barandas de fundición decorativa en multitud de dibujos, más baratas de más duración y de mejor efecto que lo de hierro dulce.

## CORCHO HIJOS

11, SAN FRANCISCO, 11  
Primera casa de novedades en camisería, corbatas, abanicos, géneros de punto, guantes y artículos de capricho para regalos. x

## COMUNICADO

Señor Director de LA ATALAYA.

Muy señor mío y de mi más distinguida consideración: No para que la verdad se restablezca, porque esto no ha de ser posible con solo oír a los interesados, que, por regla general, dice cada uno lo que más le conviene, sino tan solo para que alguna de las muchas personas que me conocen y hayan leído la noticia que en la sección correspondiente a éstas apareció en el periódico de su digna dirección correspondiente al día de ayer y se refirió a un hecho ocurrido en la calle de Ruamayor, de esta ciudad, por virtud del que resultó maltratado y herido el que suscribe, no sea sorprendida por las afirmaciones que en dicha noticia se contienen, ruego a usted se digne hacer constar en ese ilustrado diario, publicando la presente, ó de la manera que estime más conveniente, que es completamente falso que yo fuera a casa de Rufino Gómez con ningún pretexto; ni que éste tuviera ocasión de apreciar que yo tratara de ofenderle, a no ser que a dicho Gómez le ofenda, como parece suceder, el que le vayan a reclamar lo que debe; y fui a referida casa con objeto de hacer efectiva una cuenta de dos pares de botas que la esposa de aquél había llevado, sin pagadas, del establecimiento que se halla a mi cargo, y ya dentro de la casa, a donde me mandaron pasar con gran amabilidad, me vi acometido de improviso por el Gómez y sus amigos, que me golpearon bárbaramente, causándome las lesiones que en la actualidad padezco.

Esta es la verdad de lo ocurrido, pero si alguna duda cupiera acerca de ello, porque yo lo digo, esperemos el fallo de los tribunales a quienes está sometido el conocimiento del asunto, que ellos dirán cual fuera el motivo de ir yo a casa del Gómez, y si es ó no cierto lo que para eludir sin duda la responsabilidad que pudieran haber contraído, han inventado aquél y sus compañeros de hazaña.

Le anticipo las gracias, y me ofrezco de usted afectísimo s. s. q. b. s. m.,  
Atilio Ramos.

## PANORAMA

La fiebre de los viajes se desarrolla, pero de una manera comovedora.

Casi todos los días hay algo nuevo en materia de viajes por esos pueblos.

Unas veces, turistas que por ahí salen con el objeto sólo de hacer el viaje;

otros, exploradores de gran acúmulo, a ver, por esos mundos, qué se descubre,

otros, sujetos de esos extravagantes, que sin duda no tienen en qué ocuparse,

y se dan a un turismo de lo más raro, y emprenden unos viajes extraordinarios.

A propósito de esto, voy esta noche la noticia de un viaje que dos varones,

por el Norte de América van realizando en cuatro pies, lo mismo que cualquier gato.

Todo aquel continente recorrer piensan, en la forma indicada, que no es muy buena para seres que tienen la forma humana... la forma, que es lo único nuestro que guardan!

Dice un periódico que la pesca de merluza en la costa de Asturias está siendo estos días excepcional.

Pues por aquí también lo ha sido. Con motivo de las elecciones ha habido por aquí cada merluza que han temblado los hemisferios!

Una perrita en Lugo ha dado a luz cuatro perros de lana y pocos días después dos perritos más.

Pues puede decirse que esa perra ha dado a luz treinta céntimos.

Esa cantidad vienen a hacer los seis perros... chicos.

A Nueva York va a llegar un nuevo barco que tiene nueve cubiertas.

Ese barco no habrá sido visto por ninguna atalaya, seguramente.

Teniendo nueve cubiertas, cualquiera le descubra!

Rás, en diversos encuentros, mataron diez rebeldes. Nosotros tuvimos un muerto y seis heridos. Presentados 28.

**Sanguily**  
Madrid 13—5 t. Núm. 626.

En la Bolsa han circulado rumores acerca de que Julio Sanguily ha desembarcado al frente de una importante expedición filibustera, en las cercanías de San José de las Lajas.

En los centros oficiales se desmiente la noticia y se dice que es de origen laborante.

**El indulto**  
Madrid 13—5 t. Núm. 627.

El indulto que se concederá a los procesados cubanos, con motivo del cumpleaños del Rey, comprenderá a los reos de muerte y a los que están condenados por dinamiteros se les excluirá del indulto.

**¿Será verdad?**  
Madrid 13—9'55 n. Núm. 634.

La agencia Fabra acoge también el rumor de que Julio Sanguily ha desembarcado en Cuba, al frente de una expedición filibustera.

**Lo que dice Weyler**  
Madrid 13—10'30 n. Núm. 643.

El general Weyler dice al Gobierno, desde Sancti Spiritus, que la suerte de las armas, permite a la Reina ser magnánima, rebajando las penas que sufren los condenados por delitos comunes y políticos cometidos en Cuba, exceptuando a los dinamiteros.

Respecto a los deportados dice el general, que el Gobierno debía autorizarle para revisar los expedientes con objeto de levantar la deportación a la mayoría de los que habitan en toda la parte comprendida desde la trocha de Júcaro a Morón y el cabo de San Antonio.

El Gobierno ha contestado al general Weyler autorizándole para que haga esto.

**EL CORRESPONSAL**

## INTERIOR

**El debate político**  
Madrid 13—10 n. Núm. 604.

Se calcula que el debate político no empezará en el Congreso hasta el día 24 del corriente.

Los proyectos de hacienda se leerán el día 22.

**Pruebas de amistad**  
Madrid 13—10 n. Núm. 614.

Telegrafía el señor Dupuy de Lome, diciendo que la estancia en New-York de los buques de guerra españoles, ha dado lugar a sinceras manifestaciones de amistad.

También ha demostrado ante el pueblo americano, el excelente estado de la marina de guerra española.

**Lo que dice «El Tiempo»**  
Madrid 13—10'45 n. Núm. 616.

«El Tiempo» acusa al señor Cánovas, de tener demasiadas complacencias y debilidades con los Estados Unidos.

Dice que Mac-Kinley corresponde a estas complacencias, afirmando con olímpico desdén, que tomará respecto a Cuba la actitud que le plazca en vista de la información particular que ha mandado hacer en Cuba; es decir, que equipara los informes que le han enviado Cánovas y Estrada Palma.

«El Tiempo» termina diciendo que valientes triunfos son los que obtiene el señor Cánovas.

**Consejo de ministros**  
Madrid 13—1'50 t. Núm. 624.

En el Consejo celebrado hoy estuvieron conformes los ministros en apreciar el buen aspecto de la campaña de Cuba.

Se leyeron varios telegramas de Filipinas que dicen que se puede dar por exterminada la insurrección.

El señor Cánovas, se extendió en consideraciones acerca de las medidas que deben tomarse para la reconstitución de la vida política y administrativa del Archipiélago.

Estas medidas se irán adoptando paulatinamente.

Se dió cuenta de la llegada del general Polavieja a Barcelona, sabida oficialmente, por un telegrama recibido en el cuarto militar de la Reina.

**Más del Consejo**  
Madrid 13—1'50 t. Núm. 625.

En el Consejo se habló también del indulto que se ha de conceder a los deportados cubanos, acordándose concederlo muy amplio y previo informe del general Weyler.

Dicho general parece que está bien dispuesto en favor del indulto.

El ministro de Marina dió cuenta de que en el ataque a Maragón murió el teniente de navío don José Osset.

En el Consejo se firmaron varios suplementos de crédito y otros decretos de escaso interés.

**Comentarios**  
Madrid 15—9'35 n. Núm. 630.

Ha sido objeto de grandes comentarios el texto del telegrama que el señor Romero Robledo ha dirigido al general Primo de Rivera.

El telegrama dice que es digno de ser admirado un general que dirige las operaciones poniéndose a la vanguardia de una columna, sin esperanza de recompensa por ser ya todo lo que se puede ser en la milicia.

(¿...!)

Madrid 13—9'35 n. Núm. 631.

El exdiputado reformista cubano señor Dolz, ha dirigido un telegrama a Alicante, en donde se encuentra el general Blanco, diciéndole que ahora celebra la patria los triunfos, que gracias a él, se obtienen en Filipinas.

El señor Dolz le reitera en nombre del partido reformista de Cuba, el testimonio de profunda admiración por el tacto, serenidad y acierto demostrados en los momentos críticos y gravísimos que ha tenido la insurrección de Filipinas, con los cuales supo salvar las vidas de los españoles residentes en el Archipiélago y evitar a la nación una inmensa é irreparable catástrofe.

**Viaje de Romero.—Regreso de Lachambre**  
Madrid 13—9'55 n. Núm. 633.

A las tres y media de la tarde de hoy ha

## TELEGRAMAS

### DE CUBA

**Oficial**  
Madrid 13—1'30 t. Núm. 62.

El parte oficial de la Habana dice que las guerrillas de Matanzas batieron a un grupo de insurrectos, matando cuatro.

Los batallones de Otumba, Castilla y Vad

salido para Bardeos el señor Romero Robledo. En la estación fué despedido por muchos amigos políticos y particulares.

Se anuncia oficialmente que regresará de Filipinas á bordo del vapor correo «Montevideo» el general Lachambre.

También se dice que regresará el general Cappa.

Los deportados

Varios diputados reformistas han recibido telegramas de los deportados cubanos que hay en Ceuta y Chafarinas, agradeciendo los trabajos que en favor de su indulto, hacen los liberales y los reformistas.

Dichos señores han contestado á los deportados, diciéndoles que á la generosidad de España, la Reina y el Gobierno, deben agradecer el indulto que se les otorgue.

De presupuestos

Madrid 13—9'55 n. Núm. 637

Los señores Cánovas y Navarro Reverter han ultimado hoy los detalles relativos al plan general de hacienda, que desarrollando en proyectos de ley, presupuestos complementarios y adquisición de recursos, ha de presentarse á las Cortes.

Mañana ultimarán los señores Beranger y Navarro Reverter los detalles del presupuesto de gastos del ministerio de Marina.

Combinación de Gobernadores.—Noticia desmentida.—Fallecido

Madrid 13—9'55 n. Núm. 638.

Se ha firmado la concesión de una permuta entre los Gobernadores de Cuenca y Guadalupe.

El señor Navarro Reverter ha desmentido el que se piense hacer la conversión de la Deuda, con motivo de un convenio con el Banco de España.

Ha fallecido el general Araoz.

Monedas falsas.—Martínez Campos á Santander

Madrid 13—10'40 n. Núm. 649.

Han vuelto á circular muchas monedas de plata falsas, de las acuñadas en 1870 y que llevan la inscripción del Gobierno provisional.

El general Martínez Campos saldrá para esa capital el día 18 del corriente.

Dicho general regresará á Madrid á mediados del mes de junio.

Ha regresado á esta corte el señor Silvea.

EL CORRESPONSAL.

BOLSAS

Telegrama núm. 600.

Table with columns: MADRID, Día 12, Día 13. Rows include 4 por 100 interior al contado, 4 por 100 exterior, etc.

Table with columns: BARCELONA (8 n.), Interior, Exterior, Amortizable, etc.

COTIZACIÓN

de las operaciones verificadas en el día de hoy por los Corredores del Colegio de esta plaza:

Table with columns: Duda 4 por 100 exterior, Duda 4 por 100 amortizable, etc.

VILLA DE SUANCES. Restaurantes NEMESIO MARTINEZ C. YARZA. Calle de la Lealtad, plaza de Atarazanas. Teléfono núm. 100, SANTANDER.

RESTAURANT EL CANTÁBRICO DE PEDRO GOMEZ FERNANDEZ. Calle de Hernán Cortés (Plaza Nueva). Teléfono número 200.

MATERIA PARA MINAS. LAVADEROS, VAGONETAS, CAMBIOS DE VIA. ELEVADORES, MOTORES a REPARACIONES DE TODAS CLASES.

EXTERIOR. El Banco inglés.—Colisiones. Madrid 13—10'30 n. Núm. 648. Comunican de Londres que el Banco inglés ha acordado rebajar el descuento al dos por ciento.

Ultima hora. Oficial de Manila. Madrid 14—1'20 m. El general Primo de Rivera telegrafía al ministro de Ultramar, diciendo: Acabo de llegar á la capital.

Propósitos de Polavieja. Madrid 14—2 m. Se asegura que el general Polavieja ha dicho en Barcelona á una persona de su intimidad, que tiene el propósito de permanecer alejado de la política y que serán infuctuosos cuantos trabajos hagan sus amigos en contrario.

Concierto en Palacio. Madrid 14—2'45 m. En el concierto celebrado esta noche en Palacio ha tomado parte la banda de música de la Academia de artillería de Segovia.

Girujeda. El coronel Girujeda, ha visitado esta noche los locales de la Cruz Roja. El sábado próximo hará una visita al Sanatorio militar. Fallecido.—Los billetes.—En honor de Polavieja. Madrid 14—3'20 m. (Urgente).

ANUNCIOS. VAPORES DE LA BÉTICA. SERVICIO FIJO SEMANAL. Desde el viernes 14 del corriente admite carga el vapor MORATIN.

PIANO. Se vende uno bueno, usado, Borsetot Bernareggi. Atarazanas, 14, 2.º, informarán. 3-1. VAPORES DE IBARRA Y COMP. DE SEVILLA. Líneas regulares entre Pasajes, Santander, Sevilla y Marsella por 28 grandes vapores.

LA GRAN BRETANA. Compañía, 22. Cuatro duros cama y colchón de muelles, veinticuatro duros armarios de luna.—Gran surtido en muebles de todas clases.

PORTERO. Se ofrece uno con poca familia.—Tiene quien garantiza su persona. En esta administración informarán.

LA ILUSTRACION ESPAÑOLA Y AMERICANA. La Moda Elegante Ilustrada. Se suscribe en casa de don Gumersindo Carriles.

SE ALQUILA. un primer piso amueblado, muy económico. Darán razón, Daoiz y Velarde, 3, principal. 20a7

VIUDA DE ENGUITA. Almacén de pianos nacionales y extranjeros, garantizados por dos años.

Maiz, cebada, habas y salvados. PRECIOS ARREGLADOS. SAN JOSÉ, núm. 3. Para pedidos dirigirse á Francisco Vazquez.

Gaceta de la Bolsa. Revista financiera semanal.—Información bursátil diaria.—Guía práctica de los capitalistas.

EL TOISON. 24, SAN FRANCISCO, 24. Anuncia á su distinguida clientela que ya se han recibido de París las más altas novedades para verano, en toda clase de tejidos.

¡QUIEN ANDA AHÍ! ¡A CASARSE! «Esperí, esperí», dijo un sempisiego de la Peña la Pelada, de Liérganes, y otro mayor contestó: «El esperí te lo voy á dar á tí, y yo también repito que eso de esperí... voy otra vez allá, y prohibo terminantemente que nadie venda tan barato como yo lo que sigue!»

PARA estudio ó escritorios, se alquilan tres habitaciones independientes, primer piso, sitio muy céntrico. Informarán: PARAISO DE LOS NIÑOS. Hace falta un chico de 12 á 14 años, para escrítorio. Burgos 26, 3.º

SE TRASPASA EN SANTONA. un acreditado establecimiento de ultramarinos. 8-7. Informar en dicha villa don Ignacio Vi larías.

SOMBRILLAS. Mr. Auguste Cauvin fabrica de paraguas y sombrillas, ha establecido un depósito de sus artículos en la «Guardia» de don Juan Crespo.

TALLER DE BORDADO. ELVIRA TOCA GUTIÉRREZ. PROFESORA EN BORDADOS. Se entrega en el día toda clase de trabajos.

LA LABORIOSA. CORDONERIA Y PASAMANERIA P. SANTA MARÍA. Esta nueva casa, montada como ninguna, pone á disposición de cuantos la honren con sus pedidos, un extensísimo muestrario.

SE VENDE un prado de 115 carrros. Razón: Burgos, 1, Notaría del Dr. Solano. 5-5

5 DUROS. CAMA, COLCHON DE MUELLES Y ALMOHADA. ESPEJOS, CAMAS, JERGOINES DE MUELLES, SILLERIAS DE PAJA, REJILLA Y TAPIZADAS, muebles y otros artículos.

V. ARLUCE. PLAZA DE LA LIBERTAD (Palacio de Poesía). Garantizamos la buena calidad de nuestros artículos.

LASTRES B. B. B. Se ha recibido el completo surtido de las altas novedades para la próxima estación.

SE ALQUILA una casa de tres pisos, con jardín y huerta, en el Astillero, sitio de Vista Alegre.

MR D'HERS. TEACHER OF LANGUAGES ENSEIGNEMENT PRATIQUE. Clases desde las siete de la mañana á las seis de la tarde.

En los jardines había fuentes bulldoras, pero sin murmullo; y las balsas de agua, lo mismo que los baños, no reflejaban ninguna imagen; porque las lustradas tazas y el pavimento del edificio mágico eran también diáfanos, y ningún cuerpo opaco interceptaba su transparencia.

de robarle el amor de la doncella: tales eran la ociosidad de esta,—pues mujer desoficiada no piensa en nada bueno,—y el negro contador de los días. Era este un espíritu envidioso de la dicha ajena, é incapaz de disfrutar goce alguno.

Cuando el Niño volvió la encontró llorosa y la consoló diciendo: —No te aflijas, vida mía, por mis pesares; pues no son tan grandes que no tengan remedio. Si tu amor de doncella me es fiel hasta que se cumplan tres meses, todos mis encantos cesarán, y tú serás muy dichosa.

fantasía, y al contento que experimentaba de hallarse también aposentada, vino á unirse el de verse vestida de riquísimo brocado llevando en su cuello sargas de blancas perlas, y en sus cabellos flores de oro montadas de perlas preciosas.

El Niño de Oro, si bien era galante y previsor, no por esto molestaba jamás con sus atenciones á su amada: una hora antes de cantar el cuco, venía siempre á visitarla, y en el momento de oírse el agorero canto de aquel ave fatídica, que siempre era á las doce de la noche, abandonaba el «dorado» amante á su amada para no volver hasta otro día á la misma hora.

